

REPERCUSION MUNDIAL DE SUCEOS CHILENOS

Los extranjeros que miraron desde lejos de lenta asfixia y luego el acelerado desmoronamiento del país durante los tres años de la Unidad Popular no siempre entendieron nuestro drama. Tampoco lograron captar todas las dimensiones del proceso algunos corresponsales que nos visitaban de vez en cuando para tomar un pulso rápido al enfermo desfalleciente.

De allí entonces la versión no siempre feliz de los sucesos del 11 de septiembre y la actuación posterior de la autoridad militar.

La orquestación propagandística soviética creó la imagen de un Presidente Allende idealista que si algún error había cometido sería el de confiar en los "ultras" de entre sus partidarios. La imagen del idealismo traicionado no se borra ni siquiera con las pruebas de que el supuesto idealista mantenía una guardia pretoriana extranjera y guardaba en sus cinco mansiones los dispositivos militares que lícitamente sólo podían estar en

manos de las Fuerzas Armadas o de Orden. El Presidente Allende, fundador de OLAS e impulsor de la guerrilla en América latina, vistió indebidamente la toga del gobernante democrático, mientras en su vida privada recibía adiestramiento militar de parte de soldados irregulares extranjeros.

Después del suicidio de Allende y la fuga de sus lugartenientes, lejos de cambiar el esquema, empeoró. Así, muchos círculos externos ignoraron el hecho de que la oposición al avance marxista partió desde la base, en los centros de madres, en las poblaciones, en los gremios y en las organizaciones locales de los partidos, que fue un movimiento que representaba el instinto de conservación de un pueblo invadido de zánganos extranjeros, condenado al desorden y al odio, y virtualmente saqueado en su economía, degradado en su moral y debilitado en su soberanía. Y, en fin, cómo la imposibilidad absoluta de que el país encontrara

una fórmula política para evitar la dictadura comunista irreversible, junto al descubrimiento del complot y asesinato masivo que planeaban los dirigentes del régimen anterior, provocaron el pronunciamiento militar.

El error de interpretación de algunos observadores, de buena fe, se convirtió en la mejor ayuda que pudo obtener el marxismo internacional en el lanzamiento y propagación de una campaña millonaria encaminada a desprestigiar al país y sus instituciones.

Con todo, cabría señalar que los testimonios fidedignos y equilibrados sobre la gran crisis nacional son más abundantes de lo que algunos piensan. En esta página y las siguientes reproducimos algunos de esos comentarios periodísticos.

Por de pronto, a continuación se ofrece a los lectores una síntesis de crónicas aparecidas en importantes órganos de información europeos.

los últimos años, tanto dividiendo político e ideológico como del caso de Salvador Allende y el fin de su Unidad Popular.

ALEMANIA

FRACASO EL EXPERIMENTO

(de Joachim Stoltenberg, Hamburger Abendblatt)

"Por la Razón o la Fuerza", dice el escudo nacional de Chile. Las Fuerzas Armadas de esta larga y angosta República andina optaron por la fuerza y pusieron fin al ensayo del "Socialismo Democrático" que en un lapso inferior a tres años llevara a Chile al caos político y económico.

No fue difícil adivinar qué reacción causaría el hecho, tanto dentro del bloque socialista como también de parte de la izquierda europea. Para ellos el fracaso del experimento chileno se debió a un complot de los grandes capitales internacionales apoyado, dentro del país, por reaccionarios burgueses y Fuerzas Armadas, ávidas de poder. Estas interpretaciones pasan por alto el desarrollo de los acontecimientos en este país sudamericano, poseedor de una larga tradición democrática. Salvador Allende y su Unidad Popular sucumbieron a raíz de sus propios errores.

Pretendía construirse el socialismo dentro de la institucionalidad democrática existente. Fue sustituido en cambio por una lucha de clases atizada principalmente por elementos de extrema izquierda allegados al Presidente de la República. El marxista Allende por su parte los dejó hacer. Con ello perdió el apoyo de amplios sectores del Partido Demócrata Cristiano (partido que, en cuanto a sus objetivos políticos, no presenta similitud alguna con el partido alemán del mismo nombre). Tan sólo con su colaboración o al menos con su anuencia tenía alguna posibilidad de éxito el ensayo de un socialismo libertario, pues el Congreso chileno era de mayoría de oposición.

El Presidente que, como el Parlamento estaba en conocimiento de la situación, se encargó de los hechos. Permitted que elementos de extremistas cuyo repudio a la vía democrática era evidente, se hicieran cargo de la situación. Sin dar tregua

FRANCIA

EL POTENCIAL MILITAR DE LA IZQUIERDA

(Le Monde)

"El movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), que

desde el comienzo de la experiencia chilena considero inevitable un enfrentamiento, se ha dedicado constantemente a reforzar su equipo militar clandestino, y sólo había entrado en acción para efectuar una serie de "expropiaciones" entre los meses de noviembre de 1969 a junio de 1970. Todo ello antes de que el MIR aportara su apoyo crítico a la Unidad Popular. Este movimiento constituye por cierto, conjuntamente con el ERP (Ejército Revolucionario Popular) argentino y tal vez la nueva organización de los Tupamaros, uno de los contingentes más sólidos de guerrilla urbana en Latinoamérica. Un dirigente del MIR nos declaraba, hace dos semanas que su movimiento sería capaz de oponer resistencia táctica por unos veinte días a una ofensiva militar, a fin de permitir una reorganización de las fuerzas populares".

¿TAL VEZ EL COMIENZO DE LA GUERRA CIVIL?

(France - Soir)

"Venceremos, gritaban en las calles de Santiago las huestes de izquierda, enarbolando banderas rojas. ¡Que se vaya! les respondían los contramanifestantes "burgueses", funcionarios, representantes de la clase media, que pedían el retiro de Allende, para ellos el símbolo del yugo marxista".

INGLATERRA

EL FIN DE ALLENDE

(The Economist)

"El Gobierno de Allende fue más allá que a la destrucción de la economía; llegó a violar la Constitución tanto en su letra como en su espíritu. La forma en que atropelló las decisiones del Congreso y del Poder Judicial erosionó la confianza en las instituciones democráticas del país. Una resolución aprobada por la mayoría de oposición del Congreso en el transcurso del mes de agosto responsabiliza al Gobierno de reiteradas violaciones a la

Constitución y a las leyes y de haber transformado aquellos procedimientos en una permanente norma de conducta. La sensación de que el Parlamento ya no desempeñaba papel alguno se vio incrementada por la violencia callejera (muy similar a la que se aprecia en las calles de Belfast) y por la tolerancia que el Gobierno ha demostrado hacia grupos de extrema izquierda que abiertamente preparaban una guerra civil

"Las Fuerzas Armadas intervinieron tan sólo ante la clara evidencia de un mandato popular que justificara su acción. Se vieron finalmente obligadas a actuar debido a la ineficacia de todos los medios constitucionales para los efectos de encauzar un Gobierno que procedía en forma inconstitucional".

EL MARXISMO "LIBERTARIO" DE ALLENDE SUMIO EN EL CAOS ECONOMICO

(The Daily Telegraph)

PELIGRO DE MUERTE

(Por Frank Taylor)

"Los supermercados exigieron a sus clientes que se registraran a fin de poder adquirir la "canasta familiar" o sea, azúcar, café, arroz, aceite y talvez algunos paquetes de tallarines. Las personas no registradas no pudieron comprar estos productos pues ellos no estaban a la venta en ninguna otra parte, como tampoco era posible conseguir mantequilla, carne, pilas de linterna, vidrios ni repuestos de automóviles.

El desabastecimiento puso en peligro inmediato la vida misma de las personas, como pude constatar durante una visita que recientemente efectué a uno de los grandes hospitales de Santiago. No había allí ni alcohol ni gasa ni algodón ni sangre para una transfusión.

"En el primer éxtasis de la victoria, Allende permitió a sus asesores económicos actuar libremente. Estos nacionalizaron empresas extranjeras por docenas y procedieron a la estatización de gran parte de la empresa privada nacional causando el total colapso de la producción excepto la de las empresas de propaganda estatal".

mación para la cual no había obtenido un mandato popular unívoco, basándose para ello en un decreto de 1932.

Cabe recordar que fue elegido por sólo un 36,6 por ciento de los votantes en septiembre de 1970. En vez de buscar la consolidación y el desarrollo progresivo, la Unidad Popular intentó trastocar a la brevedad posible de las relaciones de poder político y económico existentes.

Para ello Chile presentaba un campo de experimentación manifiestamente inadecuado. No existían masas proletariadas sino más bien una aristocracia obrera que, desde hace ya algún tiempo se encontraba incorporada a la clase media en toda su amplitud. La legislación social es ejemplar tomando en cuenta cánones sudamericanos y medidas moderadas de socialización no constituyen ya desde hace años, vallas insuperables para la oposición democratacristiana.

La Unidad Popular fracasó a causa de su política de lucha de clases y su falta de planificación. Allende mismo se vio obligado a reconocer este hecho a través de la reiterada incorporación de militares en varios de sus gabinetes. Con ello, sin embargo, precipitó una politización de las Fuerzas Armadas que hasta entonces habían sostenido una posición estrictamente neutral. Estos acontecimientos motivaron finalmente su caída.

La "vía chilena hacia el socialismo" fracasó porque este tipo de régimen es incompatible con la mantención y permanencia de las instituciones democráticas."

ALLENDE, UNA VARIANTE DE LA TRAGEDIA SOCIALISTA

(Die Welt, Berlín Occidental)

LAS CONTRADICCIONES DE SUS DEFENSORES

"Los defensores del experimento sostienen que el marxismo chileno sucumbió al boicot que le declararan los grandes capitales internacionales. ¿Significa ésto que el éxito del socialismo depende de aquellos que ha denunciado como sus principales enemigos? Se lamentan de la fuga de profesionales del país, sin embargo ¿no atestiguan este hecho, cuán insoportable pareció a este sector, pilar de toda sociedad moderna, el nuevo sistema?"

EL NUEVO MARTIR

(Frankfurter Allgemeine Zeitung)

"Serán inútiles las advertencias respecto del apasionamiento primitivo con el cual se juzga la situación chilena y los llamados a la ponderación ecuánime de los últimos acontecimientos en este país latinoamericano. Quien tiene una opinión preconcebida acerca de Allende y su política que se proponía la implantación del socialismo marxista por medios democráticos, difícilmente se dejará convencer que este hombre fracasó antes que nada por su propia ineficacia.

Este prejuicio evidente incluso en declaraciones de políticos más bien ponderados, escasamente puede obedecer a una falta de información ni se explica por un ofuscamiento momentáneo. En la mayoría de los casos es intencionado. Se aparenta imparcialidad, sin embargo de pocos sucesos ha podido obtenerse, en

LA RESPONSABILIDAD
HACE GRANDE



COO
CON
CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y DOCUMENTACIÓN